
溫總理指出，亞洲在歷史上曾經
飽受磨難，在近現代又經歷了

第二次世界大戰的蹂躪和冷戰的分
割。20世紀90年代初，亞洲國家痛定
思痛，順應亞洲人民過上平安幸福生
活的願望，下定決心走區域聯合自
強、合作共贏的道路，東盟在其中發
揮了重要的引領作用。
環顧世界，在過去的幾十年，許多

地區都發生了紛爭、衝突甚至戰爭。
就在此刻，一些地方還是炮火連天。
相比之下，東亞地區總體保持 和平
穩定，為本地區經濟發展提供了重要
的有利條件。

不贊成渲染緊張氣氛
我們舉行東亞峰會，濟濟一堂，共

謀合作，就是為了讓更多的國家更好
地利用東亞經濟發展的機會。我們歡
迎各國為推進東亞合作多做建設性努
力，尊重、珍視並利用好東亞地區和
平穩定與繁榮發展的良好局面。我們
不贊成在這個會上突出領土和海洋爭
議問題，渲染緊張氣氛。
針對有的國家領導人的發言，溫總

理說，黃岩島是中國固有領土，不存
在主權爭議。中國維護主權的行動是
正當和必要的。
溫總理表示，中國在南海問題上的

立場是明確的、一貫的。中國既是一
個大陸國家，也是一個海洋國家。因

此，中國高度重視南海的和平穩定和
航行自由與安全。目前南海航行自由
與安全得到充分保障。我們希望南海
的國際航道隨 世界經濟恢復發展得
到更加充分的利用。

拒絕南海問題國際化
中國堅持奉行睦鄰友好的政策，致

力於維護南海和平穩定。對那些並非
我們挑起的突發事件也進行了有效的
處置。中國與東盟成員國十年前簽署

了《南海各方行為宣言》，達成了一系
列重要原則和共識。我們都不贊成將
南海問題國際化。在此次中國－東盟
領導人會議上，我與東盟國家進行了
富有成果的討論，希望能全面有效落
實《宣言》，不斷積累共識，為商談制
定「準則」創造條件。
我們願與各國一道，努力維護來之

不易的良好合作局面，繼續為促進東
亞的持續和平與繁榮做出不懈努力。
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香港文匯報訊 (記者 何凡 北京報道) 綜合新華社
昨日消息，中共中央決定：張德江不再兼任重慶
市委書記、常委、委員職務；孫政才兼任重慶市
委委員、常委、書記。俞正聲不再兼任上海市委
書記、常委、委員職務；韓正兼任上海市委書
記。
重慶昨日召開市領導幹部大會，中共中央政治

局委員、中央書記處書記、中組部部長趙樂際在
會上宣佈了中央關於重慶市委書記的調整決定。
趙樂際稱這次調整是中共中央從大局出發，根據
工作需要和重慶市領導班子建設的實際，經過通
盤考慮、反覆醞釀、慎重研究決定的。

「把重慶事情辦得更好」
張德江出席會議並講話。他說，他相信在以習近

平為總書記的黨中央堅強領導下，在以孫政才為班
長的重慶市委帶領下，重慶的明天一定會更加美
好。「重慶在我心中，我祝福重慶。」
孫政才表示，能為推動重慶改革發展造福各族

人民盡一份力量，他感到非常光榮。他有做好工

作的堅定信心，同時深感擔子很重責任很大。他
將要倍加珍惜中央的重視和關懷，倍加珍惜歷屆
中共重慶市委帶領該市人民取得的成就和經驗，
倍加珍惜來之不易的穩定發展局面，倍加珍惜難
得的發展機遇，不動搖不懈怠不折騰，一屆接
一屆幹，努力把重慶的事情辦得更好。

孫政才表示，他一定常修為政之德、常懷親民

之心、常立奮進之志、常存敬畏之念，做到政治

堅定、工作勤奮、作風務實、生活簡樸、嚴謹自

律。

「不負上海民眾重托」

同日，上海亦召開市黨政負責幹部大會，中組

部部長趙樂際在會上宣佈了關於上海市委書記的

調整決定。

俞正聲自2007年10月到上海工作，至今已逾5

年。他在會上表示，這5年，上海全市上下齊心協

力辦成了幾件大事：包括：舉辦了一屆成功精彩

難忘的世博會；推動經濟發展方式轉變邁出實質

性步伐；推動重點領域改革取得新突破；推動突

出民生問題持續改善；狠抓從嚴治黨。

韓正在發言中表示，將努力為上海這座光榮的

城市、為上海人民的福祉盡心盡力履職，不辱使

命、不負重托。
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溫奧會 籲建新型大國關係

香港文匯報訊 (記者 劉坤領 北京報道)

國際問題專家、廈門大學南洋研究院教

授李金明接受本報採訪時表示，隨 中

國經濟的強大，中美全方位競爭不可避

免，同時必須警惕東南亞局勢的發展。

李金明指出，今年以來，美國政治軍

事力量重返亞太，遏制中國的意圖十分

明顯。雖然美國沒有明確表示會談期間

稱「海上爭議不會選邊站隊」，但是從美國訪問

並援助緬甸、泰國、柬埔寨來看，事實上已經在

做了。

小奧訪緬泰柬 搶挖中國牆角
李金明指出，美國不想看到中國在亞太居於主

導地位，有分析認為，奧巴馬訪問緬甸、泰國、

柬埔寨是「挖中國牆角」的行為，因為這三個國

家在東南亞地位重要，並一直以來與中國關係良

好，被外界視作中國的盟友。「美國給了緬甸大

量援助，在緬甸國內，奧巴馬甚至被看做英雄，

我們不得不警惕。」李金明說。

李金明表示，中美關係要「不看說法看做

法」，美國在南海問題上支持越南、菲律賓，以

及此次訪問東南亞，都說明中美在亞太的競爭免

不了。這種競爭是政治、經濟、軍事等全方位

的，隨 中國經濟的強大，中美競爭不可避免。

李金明說：「既然競爭免不了，中國就要想好

怎麼處理，現在奧巴馬表態在南海問題上不站

邊，處理好了會有利，處理不好，也有可能惡

化。」

談及東亞峰會中，南海問題再次被有關國家挑

起，李金明認為，中國應當繼續堅持既定的原

則，南海問題不能國際化，本地區以外的國家不

能介入。另外，《南海行為準則》條件不成熟不

能談，沒有中國的參與不行。

中美競爭不可避免 東南亞局勢須警惕
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奧巴馬晤野田 推進中日戰略互惠
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香港文匯報訊 據日本新華僑報網報
道，昨日，日本首相野田佳彥在同美
國總統奧巴馬會談時再次提及釣魚島
問題。由於政權可能很快走到盡頭，
野田佳彥不再一味強調釣魚島是「日
本固有領土，希望美國對這一主張給
予支持」等，而是強調要繼續推進日
中兩國戰略互惠關係。
據日本放送協會（NHK）電視台消

息，昨日，日本首相野田佳彥同美國

總統奧巴馬在柬埔寨進行會談。
在會談中，野田佳彥表示，歡迎主

張「重返亞太」戰略的奧巴馬再次當
政，希望今後日美兩國能在安全保
障、經濟、人文交流等多方面進一步
深化同盟關係。
針對因釣魚島問題而惡化的中日關

係，野田佳彥表示，中日關係是最為
重要的雙邊關係之一，不管兩國間有
什麼問題，都應該冷靜和平地解決，

從大局出發，推進兩國間戰略互惠關
係。對此，奧巴馬表示支持。

溫家寶：黃岩島維權正當必要
在東亞峰會闡明南海問題立場 籲各方珍視地區和平

香港文匯報訊 (記者 劉坤領 北京報道) 昨日，中
國國務院總理溫家寶在柬埔寨首都金邊會見美國總
統奧巴馬。中美兩國主要聚焦雙邊及經貿關係，雙
方同意加強合作，應對全球、地區及經濟問題。這
是溫家寶與奧巴馬第五次會面，也是中共十八大及
美國大選之後，中美兩國領導人首次正式會晤。
當天的會見進行了大約45分鐘。在會見開始時，

溫家寶指出，保持中美關係持續健康穩定發展，符
合兩國和兩國人民根本利益，也有利於亞太地區乃
至世界和平、穩定與繁榮。

加強合作 聚焦雙邊經貿
溫家寶表示，中美兩國堅持推進相互尊重、互利

共贏的合作夥伴關係，堅持共同探索構建新型大國
關係，堅持鞏固和加強中美戰略與經濟對話、人文
交流高層磋商、戰略安全對話等合作機制，堅持加
強中美經貿合作，以大規模經濟和金融合作應對困
難，解決分歧，堅持加強在國際和地區問題上的交
流與磋商，特別是在亞太地區的合作。
溫家寶強調，中國正處在重要發展階段，需要長

期和平穩定的外部環境，中國將繼續是熱愛和平、
維護和平的負責任大國。
奧巴馬在開場白中首先表示，非常高興再次見到

溫家寶總理，上次見面是一年前在巴黎的峰會。利

用像東亞峰會這樣的多邊會議就共同面臨的區域和
全球問題進行討論，是十分重要的。

主權問題 美稱不會選邊站
奧巴馬說：「中美合作對亞太地區乃至世界安全

和繁榮至關重要，中美作為世界兩大經濟體，對促
進亞洲和全球經濟平衡、可持續增長負有特殊責
任，發揮 重要的引領作用。中美兩國領導人就共
同面臨的全球和地區問題保持接觸和溝通十分重
要。美方希望繼續加強兩國關係。」
奧巴馬表示，過去4年中美關係取得了長足進

展，未來4年雙方要在現有基礎上共同努力，保持
和推進兩國關係的積極發展勢頭。美方同樣希望戰
略與經濟對話等機制能夠得到延續和發展。雙方高
層可盡快進行溝通，為下一個4年中美關係發展制
定具體路線圖。
奧巴馬稱，美方堅信，中國的和平崛起、中國的

成功對全球安全與繁榮至關重要。中美應加強合
作，共同應對全球挑戰與威脅。美方希望通過和平
方式解決地區熱點問題，在主權和領土爭議問題
上，美國不會選邊站隊。
另據最新消息，當地時間20日傍晚7時50分許，

中國總理溫家寶乘坐專機轉抵泰國曼谷廊曼機場，
開始對泰國進行正式訪問。

■中國國務院總理溫家寶昨日在金邊會見美國總統奧巴馬。 法新社

■溫家寶昨日在柬埔寨首都金邊出席第七屆東亞峰會。 中新社

■美國總統奧巴馬會見日本首相野田

佳彥。 路透社

溫總語吉拉德：加快中澳FTA談判
香港文匯報訊 據中新社報

道，中國總理溫家寶昨日在金
邊會見澳洲總理吉拉德。溫家
寶說，中澳要加快雙邊自由貿
易協定（FTA）談判。
溫家寶說，中國奉行獨立自

主的和平外交政策和互利共贏
的對外開放戰略，願與澳方加
強交流合作，增進安全和戰略
互信，共同推動本地區實現包
容性、可持續、多元化發展。
溫家寶表示，在國際金融危

機大背景下，中澳經濟相互依

存進一步加深。雙方要抓住機
遇，加快雙邊自貿協定談判，
支持兩國企業在能礦領域開展
戰略性合作，拓展服務貿易、
農牧業、清潔能源、節能環
保、基礎設施建設等領域合
作，促進經貿關係多元化發
展。
吉拉德表示，澳方願與中方

保持高層互訪，建立並完善對
話機制，擴大合作規模，在相
互尊重、互利共贏的基礎上，
推動雙邊關係更好地發展。

■中國總理溫家寶會見澳洲總理吉拉德。 新華社

香港文匯報訊 據新華社報道，中國總理溫家寶在昨日下午舉行的東亞峰會閉門會上，就地區形勢

和南海等問題闡明了中方立場。溫家寶表示，中國在南海問題上的立場是明確的、一貫的。中國高度

重視南海的和平穩定和航行自由與安全。我們希望南海的國際航道隨 世界經濟恢復發展得到更加充

分的利用。同時，溫家寶還針對一些國家領導人的發言表示，黃岩島是中國固有領土，不存在主權爭

議，中國維護主權的行動是正當和必要的。


